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佛陀知道眾生
的善根是否成
熟，也是一直
在等待化度眾
生的時機因緣



就是要跟大家說，如來殷殷善誘眾生，為了眾生
各不相同的根機，佛陀所說法，無不都是隨順眾
生的根機。眾生根鈍，無法很快接受佛心裡所想
要表達的意思。佛陀只好就殷殷善誘，用著最誠
懇的心，循循來誘引，這是佛陀對眾生的恩。我
們最近一直說佛恩浩大難報，這是佛陀用長時間
，這樣隨著眾生五道四生不斷來來回回，就是一
直在等待眾生的善根成熟。



時間要很長，生生世世不斷入人群中去造福，結
眾生緣。要用很長久的耐心，一直付出，等待眾
生的善根成熟。所以，「隨時化度，咸令解脫緣
熟」。若有因緣到了，佛就馬上趕緊因緣化度，
希望人人都能受到這個法來感化，希望能夠速速
，趕緊因緣能成熟。二千多年前的佛陀，那個時
代，佛陀對當代眾生殷實的教育是非常的懇切，
希望人人能夠接受佛法，因緣能趕快成熟，所以
他教化就要隨根機而付出。



卻是時間也經過四十多年了，佛陀化世因緣將盡
了，所以不得不趕快，在此時要會三歸一，就是
將三乘法會合起來。要跟大家講，過去所說的只
是要誘引大家，從小小根機慢慢成就大器，希望
人人從自利，能夠養成了再利他的心志，這一分
志願力量，希望人人能付出。這也是我們昨天才
說過，志力，志願力，大家要慢慢養大。發心發
願，堅定志向力量，這是佛陀的期待，所以講《
法華經》。



這在佛陀四十多年後，最後要會三歸一，這三乘
法會合起來，成為一乘道。這就是希望眾生成熟
機緣，希望眾生的根機能成熟，因緣能完成。這
樣化度不失時，他化度眾生就是把握機會，把握
時間，一點時間都不捨漏失。這是佛陀為眾生，
長久的時間來來回回，無法去計算時間到底有多
長。曠劫以前，曠劫就是無法測量的時間，累生
累世，這就是對眾生恩。



所以我們要如何來報佛恩呢？是不是這樣獨善其
身，自斷煩惱，當個自了漢。這樣說：我已經照
佛陀所說法，我已經接受了，我已經煩惱斷了，
我已經解脫了，這樣我就是報佛恩嗎？實在不夠
啊！佛陀的期望期待，是一生無量，無量法從一
生。這是《無量義經》開頭就說了，希望人人自
覺悟之後，還要再去覺悟他人。自己得了這個法
，體悟了佛真如本性，心與天體會合，了解萬法
真理，我們應該就要再向大地眾生演說。同時要
循循教育，同時要入人群中去救度苦難眾生。



法，就是要解除眾生的苦難；心，心有無明煩惱
的苦；身，身有外界、大自然界的法則煩惱。身
心會合就有造作無明煩惱，身體去造作業力的煩
惱。眾生有很多苦難，就是需要覺悟之後，體會
佛法道理的人，要發心去付出，去施教。這種「
化不失時」，不可再等了，時間要好好把握。我
們要為度化眾生而修行，而斷煩惱，而覺悟，這
才是真正佛陀所盼望。也就是眾生要報佛的恩，
這是我們要用心去體會。



























四悉檀 我的理解(白話說明) 開示釋義 例子

世界悉檀
(時間空間)

所有的時間、所有的空間我
都要去布施，特別是要把握
每一次的因緣。

世即時，隔別之義。界即界分，
蓋由眾生根器淺薄。故佛隨其所
育樂聞，為之次第分別而說，令
生歡喜，是名世界悉檀。

馬來西
亞教育
團隊訓
練營隊

為人悉檀
(人)

所有的人都是我布施的對象，
一旦有了布施的對象，就要
以他為中心去思考，如何度
他，讓他升起正信及善根。

謂佛欲說法，必先觀眾生，機器
之大小，宿種之淺深。然後稱其
機宜而為觀之，令生正信，增長
善根，故名為人悉檀。

各社區
品書會

對治悉檀
(事)

所有的布施都要能夠對症下
藥，真正解決問題為前提。

如眾生貪欲多者，教觀不淨；瞋
恚多者，教修慈心；愚癡多者，
教觀因緣。為對此等諸病說此法
藥遍施眾生，故名對治悉檀。

法華心
香讀書
會回饋

第一義悉檀
(層次)

所有的布施要能夠做到是正
法、正道、義理，直接讓他
悟得最高最殊勝的聖道。

即義理，佛知眾生善根已熟即為
說法，令其得悟聖道，是名第一
義悉檀。

法華心
香讀書
會總結



廬山煙雨浙江潮，
未到千般恨未消，

及至到來無一事，
廬山煙雨浙江潮。

色受想行識
五蘊魔纏身

照見五蘊皆空
回歸一相無相
靜寂清澄實相



若有受持、讀誦，正憶念，解其義

趣，如說修行。當知是人、行普賢

行，於無量無邊諸佛所、深種善根

，為諸如來、手摩其頭。
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就是要跟大家說，如來殷殷善誘眾生，為了眾生
各不相同的根機，佛陀所說法，無不都是隨順眾
生的根機。眾生根鈍，無法很快接受佛心裡所想
要表達的意思。佛陀只好就殷殷善誘，用著最誠
懇的心，循循來誘引，這是佛陀對眾生的恩。我
們最近一直說佛恩浩大難報，這是佛陀用長時間
，這樣隨著眾生五道四生不斷來來回回，就是一
直在等待眾生的善根成熟。時間要很長，生生世
世不斷入人群中去造福，結眾生緣。要用很長久
的耐心，一直付出，等待眾生的善根成熟。















「知根機未熟故由實施權」。知道根機還未成
熟，所以本來一乘道法，他就用方法教法來施
教眾生，等待眾生的根機成熟，就從權而顯實
。過去的方便法，現在現真實法，那就是在《
法華經》了。所以「說麤說細」，粗的法，那
就是方便法；細的，那就是真實，非常微細，
真理無體，無形無體，真正的道理就是很微細
的法。



「說大說小，或勸或誡」。不論是說大法或者
是小法，總是還是要勸。勸你要好好精進，要
教育你，要教誡你不要犯錯。佛陀要用種種方
法，有時候要褒揚，有時要鞭策，要戒、定、
慧，三無漏學如何修，無非，無不都是應眾生
病，給眾生治療病的藥。眾生就是真的是心病
重重，佛陀要施展法藥，「藥到病除，如是種
種籌量思惟分別，知其諸機根性已」。



之後，「凡聞佛說法，一句一偈，佛皆為受記
作佛」。大家若根機成熟了，不論他聽一句一
偈都能了解，佛陀就為他說法，這樣開始，就
是「皆以如來滅度而滅度之」，這就是利行攝
。就是為了要利益眾生，佛陀以身作則來教化
，用身教來教育眾生，用四悉檀、四攝法來度
眾生。佛陀的恩深浩瀚，我們要怎麼報呢？就
是說我們要老實修行，身體力行才是真正報佛
恩。請大家要時時多用心。
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